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2017 年度 神戸 YWCA 標語聖句 心を一つにし思いを一つにして、固く結び合いなさい。（コリントの信徒への手紙一 1 章 10 節）

　縁
えん

あって、アジア、ヨーロッパ、中南米、アフリカと、
世界各地で「国語ではないことば」の話者たちによりそっ
てきましたが、その中で考えるようになったことは、「す
べての人間は、マイノリティとして生まれてくるのではな
いか」、ということです。
　マイノリティの「反対語」・「対義語」は、「マジョリティ」
でしょう。外来語を避けて言うなら、「少数派」と「多数派」
でしょうか・・・。では、「マジョリティ」、「多数派」っ
てなんでしょうか？　いったい、だれなんでしょうか？
　あなたが、もし、あなたが何者か、だれからも教えて
もらっていなかったとしたら、あなたは、たとえば、「神
戸っ子」でもないし、「関西人」でもないし、「日本人」で
もないし、「アジア人」でもないでしょう。自分が「神戸っ
子」で、「関西人」で、「日本人」で、「アジア人」だと思っ
ているのは、だれかからそれを教えられ、そしてそれに
納得しているからです。そのタイミングは、ひょっとし
て物心つく前かもしれませんから、あたりまえだ、と思っ
ているかもしれませんが。
　私の通ったフィールドの多くは、この「あたりまえ」が
ないか、ほんの少し前までなかった場所でした。
　もちろん、今ではどこかの国の一部になっているのです
が、国の中心、首都から、遠く遠くはなれた、「辺境」と
されるような位置にあって、山ひだ深く、外界と仕切られ
孤立したようなところが多く、つい最近まで、あまり外の
世界を意識しないで生き、自分もまわりも「われわれはだ
れか？」「あなたはだれか？」という問いかけや自問をす
ることなく、ましてや「国民」として義務教育を受けるこ
ともなかった場所です。だから、ユニホームのようなおし
着せの「国語」ではなく、そこで話されていることばが残っ
たわけです。
　当然、そこでは、「帰属意識」つまり、「自分はどこかに
属しているんだ」という実感は薄く、だれかとだれかが
会ったら、「あなたとわたしとは、顔が違うし、全く同じ
ではないということはわかる」という世界です。
　こうしたフィールドに身を置いていると、次第にわかっ
てきたことがあります。

　実は、「もとから多数派」なんてありえず、結局、「私
は多数派だ！、マジョリティだ！」と思うということは、

「多数派であることに身を置く、身をゆだねる」というこ
とに他ならない、ということです。
　今、「世の中」は、「問題」でごったがえしています。そ
れをことさら煽り立てるインターネット情報であふれか
えっています。しかし、それは、「だれにとっての」問題
なのかを、冷静に見つめることが必要です。もしそれが、
マジョリティに身をゆだね、そして「マジョリティは全員、
こう思っているのだ」という、集団心理によるなせるわざ
である場合、大いに注意が必要です。本当に「あなたにとっ
ての」問題なのでしょうか？　「わたしはマイノリティと
して生まれたんだ」という自負は、ふと「われにかえる」
ために根源的な手がかりを与えてくれるのです。

寺尾智史『言語多様性の継承は可能か―新版・欧州周縁の言語 
マイノリティと東アジア』（彩流社刊、2017 年 8 月）

画一化、総マジョリティ化する世界の中で、ことばの多様性を 
子どもたちに引き継ぐことはできるのか？ヨーロッパ、中南米、
東アジア（中国南部の温州など）、そして故郷の播州をめぐり、
地元ことばの未来を考える。ISBN978-4-7791-2219-4
http://www.sairyusha.co.jp/bd/isbn978-4-7791-2219-4.html
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勉強に役立つ日本語

左から 2 人目が G.M. フィーリーさん

わたしのいちまい
わたしのいちまい
わたしのいちまい
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勉強に役立つ日本語
　日本語コースでは、今年も夏休みの
3 週間に「勉強に役立つ日本語クラス」
を実施した。13 人（7 国籍）の子ど
もたちが集い、日本語のレベルに応じ
て 2 クラスを設定し、授業を行った。
今年は渡日してから間もない子どもが
多く、子どもたちは基礎的な日本語習
得に熱心に取り組み、力を伸ばした。
　また、日本語の勉強だけでなく、
同じ境遇の子どもたちが共に時を過
ごすことで、子どもたちにとってよ
い居場所となった。最終日の授業見
学に参加された学校担任の先生や寄
付者の方からは、「普段の教室で見せ
る顔とは違い、明るい表情だった」「熱
心に取り組んでいる姿に感動した」
といった感想をいただいた。
　今年度もクラス実施のために多く
の方にお支えいただき感謝している

（8 月末現在の寄付総額約 31 万円）。
9 月からも子どもたちは「はっぴー・
すくーる」に集う。これからも子ど
もたちの継続的な支援が必要だ。ま
た、今後も「外国にルーツを持つ子

ども」は増え、子どもたちへの支援
の重要性はますます増していくだろ
う。これからも子どもたちの将来の
ためのご支援を心よりお願いしたい。
（日本語コース主任講師・福井武司）

　　子育て中のママと子どもの集い
ちゃいやあらんど

　まず、4 月春休み中に開催した子
ども向け裁縫教室。下準備がほぼさ
れていた状態のミニバックですが、
アイロンで各々好みの絵柄の布を張
り付けました。自らの手で作ったオ
リジナルバッグで翌日、お出かけし
ていました。
　同じ子育て世代「ママの日本語ク
ラス」との交
流 企 画。 幼 稚
園生活で欠か
せない情報を
交 換 し た り、
バザーの相談
もし合いまし
た。 年 間 を 通
じて企画を立

　『 主 が 共 に
い ま せ ば ―
G.M. フィーリー
宣教師が日本の
教会に残したも
のー』（西垣二一
監 修。 日 本 基 督

教団兵庫教区フィーリー記念室委
員会編）と題して本が出版された。
　フィーリー宣教師は多くの学校
や教会で特に若者と女性への献身
的な働きをされた。また、1952
年～ 1972 年まで神戸 YWCA で

幹部委員、教育部委員長として活
動を担われた。
　懐かしい先輩の働きに感謝！

（宮田 泰子）

てていて、後半の食の企画も楽しみ
です。
　次に、以前好評だった企画で、耳
鼻咽喉科の風間先生に耳と鼻の病気
についてお聞きしました。質問には
資料を交えてお答えくださり、また、
直接症状に関係ない話も楽しくして
くださり、満足度の高い企画でした。
　暑い夏は、ガレージで水遊び、流
しソーメン、まるごとスイカで作っ
たフルーツポンチ、家ではなかなか
できないこともしました。
　初めての企画「てらこやちゃいや」
は、小学生のための夏休みの宿題応
援企画でした。2 学期開始直前には

「お化けをつくろう」も開催。紙と文
房具で子どもたちは自由におばけづ
くりをしました。大人もつい参加。
最後はお化け屋敷をつくろうと暗幕
でトンネルを作ったのですが、トン
ネルだけで大騒ぎして終了しました。
　これらの企画に、多くの方たちの
ご理解とご協力をいただいたことを
感謝します。これからも親子とも多
くの経験ができる企画を考えていき
たいと思います。

　（ちゃいやあらんど　木村 文子）

憲法出前プログラム
　2013 年から始めた憲法出前プロ
グラムは今年で 5 年目に入った。最
近は部として授業をさせていただけ
る場所・機会探しに取り組んでいる。
　今年の憲法記念日には安倍首相か
ら新たな改憲案が飛び出したりし、
政治の場では改憲への動きがどんど
ん進められているが、人々の間でど
れだけ自分ごととして受け止められ
ているかは今も疑問だ。普段憲法に
ついて考えたり、話し合ったりする
機会のない方々に憲法を身近なもの
として考えてもらいたい、という私
たちの思いはますます強まっている。
　そんな私たちの願いが叶い、この
夏、私たちは神戸栄光教会、御影クリ
スチャンセンター、尼崎教会、熊本
YWCA と 4 カ所で出前の機会をいた
だいた。尼崎教会、熊本 YWCA では
嬉しいことに、例年の 8 月 6 日「平和
の集い」に呼んでいただいたのだった。
　参加者の顔ぶれにより授業の様相
は変わるが、どこでも共通して言わ
れるのは、「皆で話し合うのは楽しい」
ということだ。熊本 YWCA メンバー
からは、「自分たちもやれそうだ」と
いう感想をいただいた。これこそが

トンネルに大騒ぎ！
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　原発事故で被災された福島の方た
ちを支援する活動で、私にでも出来
ることはないかと YWCA に連絡し
たら、西明石のセカンドハウスを紹
介していただきました。
　保養に来られた皆さまが帰られた
後の掃除、シーツや毛布をコインラ
ンドリーに持って行ってのお洗濯、
次回来られる方の人数を確認しての
お布団の準備などのお手伝いをして
います。また、洗濯物の乾燥待ち時
間には、いろいろな YWCA の活動

について聞かせていただき、共感し
ています。始めた頃は、夏、冬とも
同じシーツでしたが、夏はひんやり、
冬はもこもこシーツになるなど、い
ろいろな方の協力によって、備品も
増え、居心地よいセカンドハウスに
なっていきました。
　海に近いセカンドハウスで、福島
の皆さまが少しでもくつろげること
を願っています。保養の後、関西に
移住された方もあり、少しでもお手
伝いできて、よかったと心から感謝
しています。皆さんの「お掃除し隊」
へのご参加、お待ちしています。

（岩崎 睦代）

『平和の橋　一人ひ
とりが大切にされ
る社会を願って』
寺沢 京子 著

（竹林館、2017）
　神戸 YWCA 平和活動部メンバーで、
Peace Bridge グループ代表の寺沢京
子さんによる 3 冊目の著書。「平和」や

「言葉」をテーマに、寺沢さんが近年新
聞や雑誌に書かれたエッセイや評論が
まとめられている。軽やかな言葉の綴
りの中に、平和への熱い思いがうかが
える。読むと、自分も身近なところか
ら少しずつ動き出そうと勇気づけられ
る一冊。　　　　　　　（山本 かえ子）

私たち平和活動部の願ってきたこと
だ。全国津々浦々で、楽しく憲法に
ついて話し合う集まりが無数にでき
てほしい。　　　　　　（平和活動部）

「This is a オスプレイ」　
　　　　　　　　上映会

　　～私たち無関心でいいの？～

　8 月 18 日（金）18 時より、本館
チャペルにて、映画「This is a オス
プレイ」の上映と語り合いの時をもっ
た（参加者 29 人）。初めて参加され
た方が感想を寄せてくださった。

　オスプレイ、何のために何故日本に
やってくるの？自分の頭上に毎日飛ぶ
と想像してみよう。他人事でなく。
　私たち一般市民には日米地位協定を
直接変えることはできない。私たちに
できること、それは私たちが目を覚ま
すこと。そんなことを教えられた。
　映画とその後の語り合いは素晴ら
しかった。小さくてもそれぞれの「思
い」と「知識」を持ち合って繋がっ
ていけば、この社会に希望が見えて
くるかも。　　　　　　 （西野 陽子）
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学院だより
　日本語コースでは今夏も

「勉強に役立つ日本語クラス」
「夏のはっぴー・さぽーと」「新
規 JET 日本語教育研修講座」

「シリア夏季クラス」「夏季日
本語集中講座」等を通して、
地域に暮らす外国人に必要な
日本語の支援を届けることが
できた。
　9 月 4 日からレギュラーク
ラス（初級・中級）が開講。
同月 22 日には 3 カ月間の公
共職業訓練「日本語・就業力
スキルアップコース」がスター
トした。　　　　  （原田 雅子）

保育園だより
　この夏で、心も、体も大き
くなってきた子どもたち。自
分の意志もはっきりしてきた
ので、お友だちとぶつかるこ
とも増えてきました。まずは
自分の気持ちを出すという段
階ですので、これから学んで
いくことも多いでしょう。

　　　神戸 YWCA への
　　　おさそい

　1・2 歳児とはいえ、どこか
らともなく、仲裁をしようと
する子どもも出現。かえって
ややこしいことにはなるので
すが、喜ばしい行動です。大
人が傍にいるだけで自分でい
ろいろ考えます。できる限り
大人の口出しは控えて、じっ
と見守っているところです。

（園長・梅川 玲子）

運営委員会報告
（7 月）【報告】理事会▶ 3 市
YWCA 合同合宿▶ファンド実
行委▶ 100 周年実行委▶平和
活動部▶その他【議事】ボラン
ティア説明会▶ 3 市 YWCA 合
同合宿の課題をうけて▶その他

（9 月）【報告】理事会▶ボラ
説明会▶平和活動部▶ファン
ド実行委▶ 100 周年実行委▶
国際相互支援部【議事】ファ
ンド活動の役割分担▶大阪
YWCA 100 周年事業協賛およ
び協働の件▶神戸 YWCA 組織
改革　　　（書記・山本かえ子）

理事会報告
　9 月 9 日（土）第 3 回理事
会開催。100 周年へ向けて神
戸 YWCA 改革のために意見交
換、また冬期クリスマス募金
の件を協議した。他、財務状
況確認、まごの手報告、100
周年記念事業準備委員会報告
等がなされた。

（総幹事・西本 玲子）

賛助員
株式会社サンビルダー

神戸 YWCA 本館：神戸市中央区二宮町 1-12-10　tel. 078-231-6201
神戸 YWCA 分室：神戸市中央区坂口通 5-2-16　  tel. 078-221-5111

井上 早苗　岩村 義雄　上 紀子
加納 花枝　雀部 明子
島本 健二　中村 昭子　
平木 貴美子　丸山 春子　
水野 雄二　　　　　 （敬称略）

訃報
東山千代さんが、5 月 17 日に
101 歳で、天に召されました。
神戸 YWCA で会員として長き
にわたり重要な働きをしてく
ださいました。

編集後記
　今の日本は北朝鮮の行動に
巻き込まれ、戦争への道を勇
ましく歩もうとしているよう
にみえる。安倍政権に抗う声
を上げ続けたいと思う昨今で
ある。（S.T.）

＊メールか FAX でお申し込みください。
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